

## PALMA

**Asistida**  
Ayer tarde fué asistida en la Casa de Socorro una mujer que había sufrido un fuerte accidente en la calle de Lulio, privándole los sentidos.

**Caida aparatosa**  
Ayer por la mañana iba guiando un carretón por la calle de los Olmos un muchacho de unos catorce años quien arrojó la caballería que salió a trote fuerte, chocando el vehículo contra el bordillo de la acera.

**Movimiento de vapores**  
Por la tarde llegó de Alicante e Ibiza el vapor «Balear».

**Alarma infundada**  
Anteanoche ocurrió una alarma que resultó infundada entre unos vecinos de la calle de l'Amorer, por creer uno de ellos haber oído ruido en una de las habitaciones apartadas de la casa.

**Por agresión**  
Comunica la benemérita del puesto de Ibiza haber puesto a disposición del juez competente a un individuo por haber agredido a otro produciéndole varias contusiones.

**Por hurto**  
Por la guardia municipal han sido detenidos y denunciados al Juzgado varios raptos presuntos autores de haber sustraído varias golosinas de distintos establecimientos de esta ciudad.

**Vapor escoltado**  
Leemos en un periódico de Mahón: «Anoche entró en nuestro puerto un buque francés, que según decían de público, era uno de esos vapores que se dedican al servicio de patrulla y venía para escoltar al vapor griego «Petrus», que entró en nuestro puerto de arribada forzosa.

**De la Casa Codina**  
Hemos recibido un artístico calendario, obsequio de la tienda de gomas y amiantos de E. Codina.

## Grave conflicto

**La falta de gas**  
Esos días ha venido circulando el rumor que dentro de breves días nos quedaremos sin gas ni siquiera para las necesidades más perentorias, a consecuencia de la falta de carbón.

Ante tan graves rumores procuramos hacer información visitando a los Directores de las fábricas quienes nos hicieron las siguientes manifestaciones.

Desde hace tiempo y con el fin de evitar el conflicto próximo a estallar si no varían las circunstancias, venimos realizando gestiones para el aprovisionamiento de carbón, cuyas existencias podemos decir que se han agotado.

Después de múltiples contrariedades habíamos conseguido que por el Ministerio de Fomento y la Dirección de transportes se nos concediera el vapor Isla de Menorca y no el Menorquín que era el que nosotros teníamos contratado, para importar un cargamento de carbón para el consumo de nuestras fábricas.

Claro está que hicimos el contrato bajo la base de que se nos concediera turno preferentísimo, que según noticias recibidas de Madrid teníamos concedido.

Así las cosas y aceptado el vapor en dichas condiciones recibimos ayer sábado un telegrama anunciándonos que al Isla de Menorca se le había concedido solamente turno preferente, y en consecuencia tardaría a cargar la friolera de 40 días.

po, primera y principalmente por no contar con existencias mas que por unos cuantos días y además por el gravamen que significa el tener que permanecer dicho buque 40 días esperando turno, pues aparte de flete y compra de carbón hay establecidos los derechos de estadías que representa un gasto diario de 2.000 pesetas.

De modo que aun teniendo carbón, que no lo tenemos, deberíamos cargar a las 900 toneladas que puede traer el Isla de Menorca un sobregasto de 80 mil pesetas lo cual es imposible en absoluto la industria.

Nosotros, nos añadió, sobrellevaríamos el mayor gasto que dicho gravamen significa si el Ministro y la Dirección de transportes nos concedieran el turno preferentísimo, es decir que el buque hubiera cargado dentro de un plazo de 10 ó 15 días.

Para hoy están convocadas las Juntas de ambas Compañías para resolver lo que proceda.

## La Congregación Mariana

**Inauguración del nuevo local**  
El acto  
La Congregación de María Inmaculada y San Luis Gonzaga establecida en la iglesia de Montesión de esta ciudad celebró ayer por la tarde, con solemnidad, la inauguración de su nuevo local social, establecido en la calle de Miramar, 14.

Al acto asistió numerosa concurrencia, hasta el punto de resultar insuficiente para contenerla el salón de actos ni el contiguo, esparramándose por las vecinas habitaciones.

Ocupó la presidencia el Obispo de esta Diócesis Dr. don Rigoberto Doménech, que tenía a su derecha al Superior de esta Residencia de Jesuitas P. Cuadras y al Superior de la de Agustinos P. Nieto, y a su izquierda el Director de la Congregación Padre Guimerá y al Presbítero don Andrés Nicolau.

Empezó el acto con la entronización del Sagrado Corazón de Jesús, que del salón de actos, en que se encontraba, fué llevado procesionalmente a la Biblioteca, donde tuvo lugar la entronización que verificó el Prelado Dr. Doménech.

A continuación dió principio la sesión inaugural desarrollándose el siguiente programa:  
**Obertura.**—Corrió a cargo del congregante don Pedro Ribas que interpretó al piano la introducción de «La Africana».

**Actas del curso 1916 1917.**—El acta general fué leída por el Secretario de la Congregación don Antonio Moncada y Cánaves de Mossa, la de la sección menor por don Pedro Luis Crespi y la de la sección de Jurisprudencia por don Sebastián Llompart.

**Plegaria a la Virgen,** por los niños Vicente y Francisco Juan de Sentmenat, acompañados al piano por don Juan Crespi.

**Auyas de Antaño,** discurso pronunciado, en mallorquín, por el citado don Andrés Nicolau, que conmemoró la fundación de la Congregación Mariana y sus primeras actuaciones, dedicando a las personalidades salientes que a ella pertenecieron o la protegieron, un sentido recuerdo.

**Nuestra Congregación de hoy.**—Discurso por el congregante don Antonio Vanrell en el cual éste trazó el cuadro de la Congregación y haciendo protestas de fe y amor a la Virgen, manifestó que estaba deseosa de trabajar intensamente en bien de la sociedad.

**Fantasia.**—Composición musical a violín y piano interpretada por los congregantes don Juan Billoch y don Juan Mulet.

**El porvenir.**—Discurso pronunciado por el Director de la Congregación P. Guimerá y en el cual éste definió lo que sería el local que se inauguraba. Será, dijo, un Centro ultraescolar en que los congregantes ampliarán sus estudios para lo cual se establecen las secciones de Jurisprudencia, Ciencias, Magisterio, Comercio, Bachillerato (los dos últimos cursos) y otras, y en cuya casa se enseñará a los congregantes a conocer y alternar con los de humilde condición social, pues para ello se establecen escuelas de primera enseñanza que en general serán gratuitas y cuyos profesores serán los congregantes.

**Discurso del Obispo**  
Antes de que se ejecutara el número final del programa tomó la palabra nuestro Prelado.

Mis queridos hijos, empezó diciendo. Habis comenzado bien la inauguración de esta casa con la entronización del Sagrado Corazón de Jesús, que ha de reinar antes que en la casa en vuestro corazón.

Este acto será el comienzo de una

nueva era más gloriosa. Ahora es cuando se despliega la flor y el tallo se dirige hacia el cielo; dejad que reciba el rocío vivificador y los rayos del sol: ambas cosas las encontrareis en esta casa.

Vos bien lo sabeis Padre (continuó dirigiéndose al P. Guimerá) que habéis estado muchos años en una casa de educación, lo difícil que es hacer que penetre entre los pliegues del corazón lo que es necesario para la dignidad del hombre.

Hoy hacen falta hombres. Es tan frecuente la superficialidad y el oropel de los conocimientos. ¡Cuanta ciencia intuitiva y desgraciada de España si sigue esta racha! Cuantos hombres nos encontramos que creen y se jactan de conocer todos los conocimientos y de las ciencias de que hablan no tienen más conocimiento que el adquirido por unos pocos y malos folletos.

Es necesario educar a la juventud y creo que lo conseguireis aquí, pues aquí es donde pueden aprenderse las aplicaciones que se han de dar a los estudios y donde vereis la relación que existe entre todas las ciencias.

Hay que evitar que haya un pensamiento que mariposee sino que todos han de tener presentes las ventajas que de esta obra pueden alcanzar para sí y hasta para su familia, ya que el estudio es como el más sagrado de los deberes y al estudiar hay que pensar en que en Dios está la fuente de todas las ciencias.

Hay que tener robustez de virtud para evitar ser luego arrastrados como por el viento por las pasiones; bastará para ello que tengais fijos los ojos en aquellas juventudes que ocupan el polo opuesto de la vuestra; los que las forman debieron recibir buena educación dada por una buena madre pero soplo la tempestad y les llevó lejos, muy lejos.

Sed buenos, sed puros y esta pureza será renovación; ahora que tanto se dice esta palabra, ésta será la verdadera renovación que necesita España, que de lo contrario está abocada a acabar en una traza malsana.

Si seguís por este camino os sentireis apóstoles que experimentar la necesidad de dar a las otras almas el influjo de Dios; seréis propagandistas políticos sociales y en este último punto aprenderéis que todo lo que se nos presenta como conflicto es una farsa, que como decía Bacon es la ignorancia la que se opone y persuadidos de estas verdades cuando en las conferencias se producen controversias y veais la relación que existe entre las ciencias y las revelaciones divinas os sentireis inclinados a propagar lo que hayáis aprendido en el campo político y social.

No son las sociedades de hoy como nos imaginábamos que serían hace 50 años, no son estáticas sino que están en movimiento continuo y hemos de demostrar que al dinamismo de las sociedades se adapta el dinamismo de la religión.

No hay verdad tan permanente y tan inmutable como los dogmas que pueda adaptarse a todos los climas, todas las naciones, todas las razas, todos los siglos.

Ahora solo falta saber si esta Congregación llegará a cumplir el fin que se propone.

Creo que podremos abrigar la esperanza, que no será ilusión, de que será esta Congregación como la imagen empleada por vuestro poeta de que cuando más dura es la tempestad más sacude su cabellera real y más hondas raíces hecha en el suelo: Lo Pi de Formentor.

El discurso del Obispo fué interrumpido varias veces por murmullos y voces de aprobación y al final resonó una larga ovación.

Luego se acordó transmitir el siguiente telegrama:  
«Al Eminentísimo Cardenal Secretario, Vaticano, Roma.

Cuatrocientos Congregantes Marianos de Montesión, Palma, Baleares, España, reunidos con motivo inauguración nueva casa social protestan adhesión filial al Sumo Pontífice e imploran su bendición».

Finalmente se ejecutó el número final del programa que era el himno «L'Arbre Sagrat», interpretado por el coro de la Congregación.

Y con ello se dió por terminado el acto durante el cual no se regatearon los aplausos para cuantos tomaron parte en la misma.

El Obispo se retiró luego, tardando largo tiempo en hacerlo dada la aglomeración de fieles que deseaban besar el anillo pastoral.

**El local**  
Terminada la fiesta el P. Guimerá, amablemente, nos acompañó para enseñarnos las dependencias de la casa. Esta es la señalada con el número 14



## Don Bernardo Mir y Vidal

Maquinista Naval y Director facultativo de los Talleres de «C'an Sallí»  
**HA FALLECIDO HOY A LA UNA DE LA MADRUGADA**  
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Su desconsolada esposa, hermanas, sobrinos, hermanos políticos, primos (ausentes y presentes) y la razón social «Carbonell, Mir y C.», ruegan a sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al Santo Rosario que se rezará esta tarde a las seis en la parroquia iglesia de Santa Cruz y en la casa mortuoria y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada; como igualmente al funeral que se celebrará mañana martes a las once en la citada parroquia de Santa Cruz.

Se no se invita particularmente.

Casa mortuoria: San Martín, 27.  
El Ilmo. y Rdm. Sr. Obispo de Mallorca se han dignado conceder 50 días de indulgencias por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

de la calle de Miramar, que ayer fué adornada.

Flanqueaba la escalera nutrida colección de macetas con plantas y a lo largo del pasamano corrían varias guirnaldas de verdes hojas.

La sala de entrada del primer piso se destinará a billares y la inmediata a ésta es el salón de actos presidida por un cuadro, colocado sobre rojo fondo de damasco, representando la aparición de Jesús y la Virgen a San Alonso Rodríguez y manifestándole que de un modo especial tomaban Mallorca bajo su protección.

Contiguas al salón de actos se encuentran las dependencias destinadas a Jurisprudencia, Ciencias y Prensa. Está también la Biblioteca, que posee gran número de volúmenes y en la cual se colocará una imagen del Corazón de Jesús de mayor tamaño que la actual.

En la otra parte del edificio están las dependencias destinadas a Magisterio y Comercio y la habitación del Conserje. Hay también el despacho del P. Director.

Finalmente en el primer piso hay otra habitación en la que se instalará una Academia Mallorquina.

En el segundo piso están instaladas las escuelas de instrucción primaria que comprenden cinco habitaciones con material adecuado y suficiente iluminación.

Dicho piso segundo tiene entrada independiente de la del primero por una escalera interior que arranca del fondo del zaguán.

Al despedirnos del P. Guimerá éstos nos manifestó su esperanza de que con la ayuda de los padres de familia y de los congregantes tendrá el local ayer inaugurado la vida a que por su tendencia es acreedor.

Muy solemne fué el entierro del cadáver del que fué coronel jefe de Estado Mayor de esta plaza don Francisco Iglesias.

Precedían al coche fúnebre de primera asilados de todos los asilos.

Daban guardia al cadáver gastadores del Regimiento de Palma.

Presidían el duelo el Capitán General, el General Gobernador, el Comandante de Marina, el general Nouvillas y los coroneles con mando en esta plaza.

Seguía un batallón del Regimiento de Palma al mando del Comandante señor Oliver, con bandera y música.

En el «Rey Jaime I» regresaron ayer a Barcelona los arquitectos don Miguel Madorell, don Martín M.º Palomo, don Ramón M.º Rindor y don Julio Batllell.

Marcharon muy satisfechos de su estancia en Mallorca y prometiendo hacer pronto otra excursión a esta isla.

En el mismo buque embarcó para Barcelona, de paso para Madrid, el comerciante y vocal de la «Isleña» don Juan March.

Ayer falleció en esta ciudad, a la temprana edad de 21 años, doña Catalina Salva Fuster.



## D. CATALINA SALVA FUSTER

Ha fallecido a la edad de 22 años  
HABIENDO RECIBIDO LA EXTREMA-UNCION

Q. E. P. D.

Sus desconsolados esposos, hijo, padres, padres políticos, abuela, hermano, hermanos políticos, tíos, sobrinos, primos y demás parientes, piden a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida y encomiendan su alma a Dios y se sirvan asistir al turno de misas que en sufragio de su alma se celebrarán hoy lunes, de siete a diez, en la parroquia iglesia de la Santísima Trinidad.

No se invita particularmente.

El Ilmo. Sr. Obispo ha concedido 50 días de indulgencias por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

## Del Ejército

**Ascensos.**—En Artillería. A ajustador herrero-cerrajero de primera clase el de segunda, con destino en la Comandancia de Menorca, don Juan Martín Collado.

A maestro armero de segundo clase el de tercera, con destino en el batallón de Cazadores de Ibiza, 19, don Amadeo Labrador Rodríguez.

En Artillería. A brigadas los sargentos Bartolomé García Ibarra, de la Comandancia de Mallorca, Rafael Lladó Salom, de la misma, Ramón Pérez San Joaquín, de la de Menorca, Francisco Turégano Martínez, de la de Mallorca, Matías Pujadas Fiol de la de Mallorca, y Juan Carretero Guasp, de la de Menorca.

**Pasajes.**—Se ha dispuesto le sea reintegrado al brigada de ingenieros Antonio Sánchez Urrea el importe del pasaje de su madre, que satisfizo de su peculio, desde a Mahón a Mazarrón (Murcia).

**Destinos.**—En el Cuerpo Jurídico Militar. El teniente auditor de primera don León Agudín y Aspe, que cesa a las órdenes del consejero togado con José Fernández Bolaños, al Gobierno militar de Menorca.

En Carabineros. Los primeros tenientes don Francisco Vázquez Reyes, de la Comandancia de Mallorca, a la de Guipúzcoa; y don Manuel Calvo Arnal, de reemplazo, afecto a la Comandancia de Murcia, a activo, a la de Mallorca.

En Carabineros. Los primeros tenientes don Francisco Vázquez Reyes, de la Comandancia de Mallorca, a la de Guipúzcoa; y don Manuel Calvo Arnal, de reemplazo, afecto a la Comandancia de Murcia, a activo, a la de Mallorca.

## Teatros

**Principal**  
Estos días la gente que andaba ansiosa de divertirse acudió en gran número al Principal a ver *El Rayo*.

Anoche Rosario Pino fué ovacionada en la obra de Benavente.

**Lírico**  
Ayer se despidió Pilar Alonso, la distinguida canzonetista, siendo aplaudidísima.

Es una de las canzonetistas más completas que han desfilado por nuestros escenarios.

**Balear**  
El sábado debutó la compañía de zarzuela y opereta española que dirigen los señores Torrijos y Guiró.

El teatro estaba bastante animado. En *La Generala* debutó el tenor señor Rosal, quien conquistó verdaderas ovaciones.

Se distinguió también la tiple cómica señorita García. En *Los Cadetes de la Reina* se hizo aplaudir el barítono señor Beut. La compañía, si bien molesta, trabaja ajustada.

## Cine Moderno

Ayer se estrenó la serie *El gran secreto* obteniendo un verdadero éxito, comparable al que obtuvo *El Diamante celeste*.

## CULTOS

**Para hoy**  
**Jubileo de Coronita Horas**  
Concluyen en la Concepción en honor de la Inmaculada Concepción de María: Exposición a las siete, a las diez Misa mayor cantada por la Rda. Comunidad; por la tarde a las cinco y media Rosario, meditación, Coronita de las doce Estrellas cantada por las Hijas de María, Te-Deum y reserva de S. D. M.

**Visita a la Corte de María**  
A Nuestra Señora de los Desamparados en el Socorro.

**Para mañana**  
**Jubileo de Coronita Horas**  
Empiezan en San Juan dedicadas por devota persona al misterio de la Inmaculada: Exposición a las seis; a las diez y media Misa mayor; a las doce misa rezada; al anochecer Rosario, Triduo predicado por el Reverendo P. Antonio Salom, S. J. y reserva de S. D. M.

**Visita a la Corte de María**  
A Nuestra Señora del Buen Suceso en San Nicolás.

## CINE MODERNO

**SALON DE MODA**  
De seis tarde en adelante.  
Colosal éxito de la sensacional serie

**EL GRAN SECRETO**  
exclusiva en Palma solo para este salón.

Se proyectarán los episodios 1.º y 2.º cuatro partes.  
ESTRENO de la interesante película en un prólogo y 3 actos

**El abrazo de la muerte**  
y estreno de una ópera.

Jueves: ROSAS ENCARNADAS por Almirante Manini.

## AVISO

Signiando la costumbre establecida de años anteriores, los TALLERES FOTOGRAFICOS AMER de ERNESTO GUARDIA, establecidos en la calle de Quiut 19, obsequiarán a todos los que se retiren, durante los meses de Diciembre, Enero y Febrero, con un artístico calendario de bolsillo con el retrato de la persona que se retire.

# TELEGRAMAS

## La guerra mundial

Telegramas de Madrid  
Madrid 15 á las 17

### Falta de obreros en los arsenales

Londres.—El periódico «Times» publica un telegrama de Nueva York del departamento de Marina llamando la atención referente á que los arsenales se quejan de la falta de obreros debido á los alistamientos militares con lo cual el programa de construcciones navales tan importantes en estas circunstancias sufre gran retraso.

### Anuncio de una acción naval intensa

Nueva York.—La prensa habla de que se emprenderá en breve una acción naval intensa, que asestará un golpe definitivo á los imperios centrales.

Madrid 15 á las 24

### El embarque de frutas para Inglaterra

En virtud del convenio comercial suscrito con Inglaterra, los buques que carguen mineral de hierro en los puertos del Sur y Este de España, deben reservar el 20 por 100 para el transporte de frutas frescas en lugar del 10 por 100 que han venido transportando hasta ahora.

El Director General de Aduanas ha dado las órdenes oportunas para que se haga efectiva esta obligación.

Madrid 16 á las 5

### Buque inglés encallado en Almería

Telegrafían de Almería que en la boca de aquel puerto encalló el vapor inglés «Ralmeh».

### Comunicado francés

Paris.—Dice un comunicado que hubo actividad de artillería en la región de Nette.

Ejecutamos con éxito un golpe de mano en el sur de Juonicourt y derecha del Mosa.

Rechazamos un ataque en el bosque de Chaume.

### Sin novedad

Berlin.—El último parte oficial dice que no ocurre novedad en ninguno de los frentes de batalla.

### Comunicado austriaco

Viena.—Conquistamos unas posiciones en Coll Caprice rechazando á los Batallones Alpinos.

Fracasaron los ataques del enemigo para reconquistar las posiciones de Ipinuccia.

El número de prisioneros cogidos estos días alcanza á trecientos.

### Comunicado británico

Paldin.—Dice un comunicado que reconquistamos parte considerable de las trincheras en que habían penetrado los alemanes.

En el frente de Ipres se han reproducido los combates.

En las inmediaciones del Castillo de Polderhek hubo actividad de artillería.

### Constitución del Consejo aliado

Pol. hu.—El Almirantazgo británico ha facilitado los detalles de la constitución del Consejo aliado.

Lo formarán los Ministros de Marina y los jefes de los Almirantazgos de los Estados Unidos y del Japón y representantes de los Almirantes.

### Telegramas de Barcelona

Barcelona 16 á las 23

### Condiciones alemanas de paz

Londres.—«The Times» dice que Erzberger, «leader» del Centro Católico alemán, hablando en Suiza con políticos de los países de la «Entente» dijo que Alemania no tendría inconveniente en entablar negociaciones de paz, con arreglo á las siguientes condiciones.

Evacuación de Bélgica; garantías de su independencia económica, política y militar; pago de una indemnización por los daños causados por las tropas alemanas durante su ocupación; cesión á Francia de las comarcas de Alsacia y Lorena, donde se habla el francés; independencia de Polonia y Lituania; restitución de las colonias alemanas, ampliándolas con parte de las colonias francesas; restitución á Turquía de Mesopotamia y Arabia; cesación de la guerra submarina durante las negociaciones de paz; abastecimiento de los países beligerantes durante las mismas; y además para evitar futuras competencias las Compañías inglesas interesarían el cuarenta por ciento en las Compañías alemanas y éstas la misma proporción en las Compañías inglesas.

Nadie puede precisar, añade «The Times», que autoridad tiene Erzberger para proponer tales condiciones.

### Turkestán se rebela

Stocolmo.—Circular el rumor de que los indígenas del Turquestán se niegan á reconocer al Gobierno maximalista, habiendo ordenado la movilización de todos los hombres comprendidos entre 17 y 45 años.

### Generalísimo rumano

Ginebra.—Telegrafían de Jassy que el general Persan, ayudante del Rey, ha sido nombrado generalísimo el ejército rumano.

### El desastre del Isonzo

Roma.—El Gobierno ha ordenado abrir una información respecto á las causas del desastre militar sufrido por los italianos en el Isonzo.

### El asunto Caillaux

Paris.—La Comisión de la Cámara que debe emitir dictamen acerca de la inmunidad parlamentaria de Caillaux se compone de once diputados.

De ellos cuatro son favorables á la suspensión inmediata, cinco favorables también á la suspensión pero pidiendo estos aclaración sobre los hechos denunciados y otros dos son contrarios á la suspensión.

Es opinión general que prevalecerá el criterio de pedir aclaraciones.

«Le Journal du Peuple» dice que Caillaux aprovechará la ocasión de discutirse el dictamen de la suspensión de su inmunidad para plantear un gran debate en que criticara la política de los gobiernos en guerra y expondrá sus ideas sobre la paz.

Añade que podría ser que Briand se adheriera á las manifestaciones de Caillaux.

«La Victorie» dice que cree que sonará en breve el nombre de otro político importante complicado en los manejos pacifistas que se atribuyen á Caillaux.

### Los maximalistas ganan terreno

Ginebra.—Noticias de Petrogrado dicen que los maximalistas han ocupado Kalenga después de haber derrotado las tropas de Kaledine.

El contingente del general Korniloff anda disperso.

La flota del mar Negro se ha adherido al Gobierno.

### Ukrania república

Ginebra.—Comunican de Petrogrado que en Kiev ha sido proclamada la República de Ucrania.

### Dos dirigibles ingleses perdidos

Londres.—Comunicado oficial. Un dirigible inglés que partió el día 11 del actual de la costa oriental inglesa aun no ha regresado.

Otro dirigible británico tuvo que aterrizar en Holanda debido á haberse producido una avería en el motor.

### Seis vapores hundidos

Cristiania.—Han llegado los tripulantes de seis vapores que iban formando convoy y fueron hundidos por una escuadrilla de destroyers alemanes.

### Lo que pide Tirpitz

Paris.—«Le Matin» dice que el ex-ministro de Marina alemán von Tirpitz pronunció un discurso en que dijo que Alemania, además de la anexión de Bélgica debe exigir la posesión de Calais y Boulogne.

### La soldadesca rusa

Petrogrado.—Los grupos de soldados se entregan al desorden y al saqueo de tiendas.

Las autoridades son impotentes para evitar estos desmanes.

### El ex-zar fugado

Petrogrado.—Se insiste en que el ex-zar Nicolás se fugó de Tobolsk.

### Los regionalistas en la Coruña

Madrid 16 á las 17

### Mitín en el Teatro Principal.—Discurso de Cambó

Dicen de la Coruña que anoche se celebró un mitín de propaganda regionalista en el Teatro Principal que estaba completamente lleno.

Ocuparon la presidencia los señores Cambó, Puig y Cadafalch, Rahola y los representantes gallegos.

El señor Villar hizo la presentación dedicando un homenaje á Prat de la Riba diciendo que las regiones catalana y gallega se estrechaban en un abrazo en el acto que se estaba celebrando.

El señor Rahola declaró que este acto era la expresión de sentimientos de compenetración de ambas regiones que tienen derecho á coadyuvar al engrandecimiento y prosperidad de España.

Atacó duramente al caciquismo. Desde un palco interrumpió al ora-

dor del presidente de la Federación Obrera promoviendo un alboroto.

El Alcalde de Coruña que asistía al acto avanzó en el escenario rogando al interruptor que guardara compostura.

Continuó el señor Rahola quitando importancia al incidente; se declaró separatista rabioso de una España de oligarquías y caciquismo.

El señor Peña Novo saluda á Cataluña.

El señor Cambó aboga por la amnistía y encarece la trascendencia del futuro parlamento en el que no habrá candidatos oficiales y se decidirá si España quiera permanecer arrinconada en su vieja política ó adelantarse en un ambiente de regeneración.

Señala después el movimiento del 1.º de junio y el triunfo de la Asamblea de parlamentarios.

Hablando del problema de la reforma constitucional declara que es necesario no entrañando peligro alguno.

Las proximas Cortes resolverán los problemas políticos y constitucionales y la soberanía del pueblo.

Declara que desea que los gallegos tengan en las próximas Cortes verdadera representación ostentando la bandera patriótica.

Habló luego el señor Rodrigo Sanz; se expresó en gallego; saludó á los regionalistas catalanes, alabando su obra.

A la salida del mitín un numeroso grupo acompañó al señor Cambó hasta el Hotel.

### La pureza del sufragio

Madrid 16 á las 5

### Circular del Ministro de la Gobernación sobre pureza electoral

El ministro de la Gobernación Vizconde de Matemala ha dictado una Real orden circular, cumpliendo la promesa hecha en la declaración ministerial, respecto á asegurar la libertad del sufragio.

En su parte dispositiva dice:

1.º—Los Gobernadores civiles con anterioridad al 15 de Diciembre harán cesar á todos los Concejales interinos que desempeñen el cargo en sustitución de los elegidos antes de 15 de Noviembre de 1917 por cualquier motivo que esto suceda y en su lugar nombrará en el mismo plazo para cada Ayuntamiento otros tantos Concejales interinos designados automáticamente por orden de mayor á menor antigüedad entre los exconcejales que hubieren sido elegidos á partir de la promulgación de la vigente ley electoral.

2.º—Los Gobernadores antes del 30 de Diciembre y por el mismo orden y sistema dejarán nombrados todos los Concejales interinos electos en Noviembre de 1917 que no puedan formar parte de los Ayuntamientos que en 1.º de Enero de 1918 tienen que constituirse.

3.º—Los Gobernadores civiles quedan obligados á remover las dificultades que se opongan á lo anteriormente mandado, de tal modo, sin pretexto ni excusa, á fin de que los Ayuntamientos estén en disposición de constituirse legalmente en 1.º de Enero con los Concejales elegidos que conserven el cargo y con los dos grupos interinos á que se refieren los artículos 1.º y 2.º de esta R. O.

### Política

Madrid 15 á las 17

### Cambó y las Juntas de Defensa

El señor Cambó ha hecho declaraciones sobre las Juntas de Defensa.

Dice que el acto del 1.º de Junio constituyó una indisciplina á la que correspondió el país acogiendo la conducta de los militares con simpatía porque el ejército exteriorizó la indignación general.

El manifiesto de las Juntas puso al descubierto la crisis profunda de los poderes públicos y ficticios, revelándose el mal que viene sufriendo el país.

El remedio está en dar al Poder dignidad, haciendo que los Gobiernos nazcan y vivan del Parlamento y éste responda á la voluntad del pueblo.

Solo las Cortes, podrán terminar la crisis constitucional y entonces las Juntas de Defensa desaparecerán.

### El señor Bahamonde

El Ministro de la Gobernación señor Bahamonde confirmó cuanto dijo ayer el señor García Prieto acerca de sus propósitos de retirarse.

Madrid 13 á las 24

### Comentarios al discurso de Lacierva

En el Congreso se ha comentado mucho el discurso pronunciado ayer por el señor Lacierva en Valladolid, en el cual dijo que las Juntas de Defensa se habían constituido providen-

cialmente y que habían de seguir funcionando, interviniendo en la marcha del Ministerio de la Guerra.

Estimase importantísima esta declaración.

Esto ha motivado que vuelva á hablarse de la reunión que tuvo el señor Lacierva con los Capitanes generales.

Se dice que en esta reunión el señor Lacierva dijo á los generales que era preciso admitir el funcionamiento de las Juntas y marchar de acuerdo con ellas.

Se asegura que uno de los generales opinó que era preciso terminar con esta situación equívoca para el generalato.

Otros se manifestaron más benignos respecto de la admisión del funcionamiento de las Juntas.

### Comentando las declaraciones del señor García Prieto

Ha sido objeto de animados comentarios las declaraciones hechas por el señor García Prieto en las que ha afirmado su jefatura en el Gobierno.

La mayoría de opiniones coinciden en que era hora que el señor García Prieto contestase á las repetidas manifestaciones que se han hecho sobre si el Gobierno lo dirigían las Juntas de defensa por medio del señor Lacierva según unos, ó el señor Cambó según otros.

Se añade que las frases del señor García Prieto más las han motivado el discurso del señor Lacierva que la información publicada por «El Sol».

Madrid 16 á las 5

### Mitín anarquista en pro de la amnistía

En la Casa del Pueblo de esta Corte, se ha celebrado un mitín en pro de la amnistía, organizado por la agrupación anarquista.

Hablaron los compañeros Murcia, Bajaliferra y otros.

Todos pidieron una amplia amnistía para los presos políticos sin distinción de partidos y cualquiera que sea la época de su prisión.

### Banquete á Alba en Sevilla.—Su discurso

Telegrafían de Sevilla que en el Hotel París se celebró un banquete en honor del exministro señor Alba, ofrecido por el Ateneo, al que asistieron 60 comensales.

El Presidente del Ateneo demostró gratitud al señor Alba por haber aceptado su ofrecimiento de que viniera á dar una conferencia.

Tributó un elogio al señor Alba por laborar en bien de España.

El señor Alba agradeció la acogida y dijo que en los momentos críticos que atraviesa España se impone la renovación que termine con lo viejo y caduco.

Añadió que el núcleo de intelectuales sevillanos tiene una misión que cumplir que consiste en hacer una evolución que lleve á España á una renovación radical.

Agregó que comienza su propaganda haciendo honor á Sevilla, que no sabía el resultado, pero que cumple con su deber haciéndola y que su resultado es indiferente.

Terminó brindando por el Ateneo, por la hidalguía sevillana y por España.

El señor Alba fué ovacionado.

Madrid 16 á las 17

### Bahamonde y los periodistas

El ministro de la Gobernación, señor Bahamonde, recibió á los periodistas y les manifestó que había llegado á Madrid el ex presidente de la República portuguesa Bernardino Machado hospedándose en el Palace Hotel.

A falta de noticias, dijo el ministro, les facilitaré la siguiente nota oficial:

Leo en los periódicos indicaciones apreciables llenas de buena voluntad dirigidas al presidente del Consejo por Juan Catalá Garea, por referirse á indicaciones en materia electoral.

Siguiendo la costumbre de recoger de la prensa cuanto tiene importancia diré algo sobre ellas.

Primera: Según Catalá las comisiones provinciales resolverán los expedientes electorales á su gusto, y no pueden estar resueltas las apelaciones para el primero de enero y se constituirán los ayuntamientos en dicha fecha con el mismo vicio de las elecciones anteriores.

Para evitarlo, dijo el ministro se ha dictado una Real orden inserta hoy en la «Gaceta».

Segunda: Los cargos de alcaldes, tenientes de alcalde y síndicos debían nombrarse en 1.º de enero por orden del mayor número de votos.

Independiente de este propósito se consigue igualmente lo mandado por la Real orden.

### Discurso del Sr. Alba

Madrid 15 á las 24  
En Sevilla

Sevilla.—A las cuatro y cuarto comenzó el discurso el exministro de Hacienda don Santiago Alba, en el espacioso local del «Salón Llorens».

El local estaba rebosante, quedando mucha gente sin poder entrar.

Ha acompañado al orador en el estrado la Junta Directiva del Ateneo.

Al levantarse el orador fué ovacionado.

Dicertó sobre su gestión en el ministerio de Hacienda.

Ha examinado con gran ocoipio de datos los proyectos oportunistas que podrían, ha dicho, estimular la actividad nacional.

Ha enumerado sus iniciativas y su labor, y la oposición que hicieron algunos sectores de la Cámara, singularmente el señor Ventosa, para patentar que su plan quedó paralizado sin posibilidad de resurgimiento.

Ha recogido la alusión del señor Cambó relativa al empréstito estudiado del asunto con gran cantidad de datos.

Se ha referido después al crédito moviliario agrícola iniciado por la ley de autorizaciones al cual supone que dará impulso el señor Ventosa, sin ocuparse de lo que pueda parecerle al Banco Hipotecario.

Refiriéndose á la Ley de protección á las industrias, ha declarado que para sentirse satisfecho de ello no le estorba el negocio catalanista, que habiéndolo reputado como inútil ha querido después presentarlo como fruto de sus propagandas.

Se ha ocupado de la reorganización de la Junta de Asambleas, diciendo que no puede afectar al estudio de preparación para la futura política arancelaria de España.

Refiriéndose á las subsistencias dice durante su gestión no se padeció escasez de trigo y ha preguntado ¿Que hace el Gobierno? no solo para intensificar la producción sino para regular el consumo.

Termina diciendo como Heny George: Este lenguaje por revolucionario que parezca es esencialmente conservador, no invita á la lucha, sino que previene la lucha.

### Noticias sueltas

Madrid 15 á las 17

### El Instituto de Ingenieros

La Junta Directiva del Instituto de Ingenieros cumplimentó al Rey ofreciéndole la presidencia honoraria, que aceptó.

Hablaron los visitantes con el Monarca de las cuestiones de enseñanza en las Escuelas de Ingenieros.

### La «Gaceta»

La «Gaceta» de hoy publica la siguiente disposición:

Ordenando que los súbditos españoles guarden neutralidad en la guerra de los Estados Unidos y Austria.

### La Cierwa á Granada

Comunican de Granada que se asegura que el señor Lacierva irá á aquella población para visitar los establecimientos militares, coincidiendo con la excursión que hará el Rey á Láchar y Trasmulas.

### Tomas de posesión

Han tomado posesión de la presidencia del Consejo Supremo de Guerra y Marina general Aznar, y de la Capitanía General de la primera región (Madrid) el general Ochando.

### Las facturaciones

El Ministro de Fomento señor Alcalá Zamora conferenció con el señor Barcala para estudiar la manera de evitar los abusos en las facturaciones y circulación de vagones y cubas.

Madrid 15 á las 24

### Huelgasolucionada.—Derrumbamiento

El Subsecretario de Gobernación nos ha manifestado esta tarde que en San Esteban del Puerto (Jaen) ha quedado solucionada la huelga de obreros del campo, fijándose el jornal de dos pesetas diarias para los hombres y el de una peseta para las mujeres y niños.

En Agrada (Soria) se ha desplomado una casa de tres pisos sin ocurrir desgracias personales.

Madrid 16 á las 5

### Medidas para evitar el paro en las minas

El Subsecretario de Gobernación señor Pico nos facilitó las siguientes informaciones:

El Ministro á propuesta del Comisario de Abastecimientos ha adoptado medidas para evitar la paralización del trabajo en las minas de Murcia y en otros puntos en donde falta fluido eléctrico, restringiendo el consumo la Compañía Hidro eléctrica española

de las provincias de Madrid, Valencia, Alicante, Alcoy, Murcia y Cartagena desde las 12 á las 14 horas para cargar los acumuladores y embalses, supresión de tranvías en Madrid y Valencia desde la madrugada á las 6 y media.

Dicha supresión empezará á regir el lunes próximo.

### Labra gravísimo

El Presidente del Ateneo y Senador señor Labra se encuentra gravísimo. ¿Se prohibirá la venta de carne dos días á la semana?

Se asegura que la Comisaría de Abastecimientos estudia la manera de prohibir dos días á la semana la venta de carne.

Madrid 16 á las 17

### Los Reyes á la casa de Campo

A las diez de la mañana marcharon los Reyes á la casa de Campo á pasar el día.

Les acompañaban la infanta Isabel y los infantes don Carlos y doña Luisa el marqués de Viana, el conde de Maceda y varios aristócratas.

### Noticias de Barcelona

Barcelona 16 á la 22

### La Asociación de la Prensa

La inauguración del nuevo local de la Asociación diaria, situado en la calle de la Canuda, aun cuando tenía el carácter de fiesta íntima, ha revestido solemnidad.

Asistieron las autoridades y casi todos los periodistas de esta capital.

Después de la fiesta se celebró un banquete en el restaurant «Refectorium».

### Mitín pro-amnistía

En el local del Globo Cautivo se celebró un mitín anarquista en pro de la amnistía.

Los oradores aconsejaron declarar la huelga general y se acordó celebrar en breve una Asamblea para tomar acuerdos.

### Muerte del P. Gené

Ha fallecido el Rdo. P. Pablo Gené, de los Escolapios.

El finado era un compositor notable.

### El frío

En esta capital el frío arrecia notablemente.

### Baleares fuera de Baleares

Barcelona 16 á las 22

### Pérdida de derechos

El Rectorado de esta Universidad hace pública la pérdida de derecho para obtener escuela en propiedad del maestro don Antonio Lull, por no haber tomado posesión de la escuela interina de San Carlos, y de la maestra doña Antonia Ortigueira por haber abandonado la escuela interina de Gallea.

### CORRESPONDENCIA

### De Ibiza

Ibiza á las 20'0

### Contra la supresión de la línea Ibiza-Barcelona

Convocados por el señor Alcalde se reunieron á las seis de la tarde de hoy en el Ayuntamiento las fuerzas vivas de este país, reinando unanimidad en el parecer de que no debe admitirse la supresión de la línea directa de vapores entre Ibiza y Barcelona.

Se ha acordado rodoblar las gestiones para conseguir que se mantenga dicha línea á todo trance.

FAJARNES

### Espectáculos

Teatro Principal  
Compañía de Rosario Pico.  
Función para hoy á las ocho y media.  
—El Rayo.

Teatro Lirico  
Compañía gimnasta ecuestre y despedida de la Bulbainita. Á las seis y á las nueve.